

السيرة الذاتية

أ. د. رجب نصير صالح الأبيض

عضو هيئة تدريس بكلية الآداب / جامعة طرابلس - ليبيا 2001م

المؤهلات الأكاديمية والشهادات

- 1- ليسانس في الآداب والتربية - كلية التربية - جامعة طرابلس 1985م.
- 2- دبلوم الدراسات العليا في التربية - كلية التربية - جامعة طرابلس 1991م.
- 3- درجة الماجستير في الآداب - كلية الآداب - جامعة طرابلس 1997م .
- 4- درجة الدكتوراه الفلسفة في الدراسات التاريخية ، معهد البحوث والدراسات العربية ، جامعة الدول العربية القاهرة 2007م .

المنشورات :

أولاً / الكتب :

1. موسوعة روايات الجهاد ، رقم 31 . 32 ، 1992 ، مركز جهاد الليبيين للدراسات التاريخية .
2. مجموعة الوثائق الايطالية ، رقم 29 ، أربعة مجلدات ، 1998 ، مركز جهاد الليبيين للدراسات التاريخية .
3. مدينة مرزق ودورها في تجارة القوافل الصحراوية خلال القرن التاسع عشر الميلادي . دراسة في التاريخ السياسي والاقتصادي ، 1998 ، مركز جهاد الليبيين للدراسات التاريخية .
4. طرابلس الغرب في كتابات الرحالة خلال القرن التاسع عشر الميلادي 2009 ، المركز الوطني للمحفوظات والدراسات التاريخية .
5. بحوث في التاريخ الليبي والعربي الحديث 2021 .
6. موضوعات في تاريخ المشرق العربي الحديث من مطلع القرن السادس عشر الميلادي إلى الحرب العالمية الأولى 2021 .
7. موضوعات في مناهج البحث التاريخي 2021 .

ثانياً : . المقالات :

- 1- دراسة تحليلية حول وقائع حركة الجهاد الليبي في بعض وسائل الإعلام المقاوم للاحتلال مجلة الشهيد . طرابلس. ع 11 ، 1990 مركز جهاد الليبيين للدراسات التاريخية ، مجلة جامعة ناصر الأممية ، ع 3 ، 2009م .
- 2- عرض رسالة ماجستير / مجلة الوثائق والمخطوطات ، طرابلس ، العددان التاسع والثامن ، لسنة 1992-1993م. مركز جهاد الليبيين للدراسات التاريخية .
- 3- عرض أطروحة الدكتوراه ، طرابلس الغرب في كتابات الرحالة خلال القرن التاسع عشر الميلادي ، مجلة البحوث التاريخية ، طرابلس ، ع 2 ، 2008 ، مركز جهاد الليبيين للدراسات التاريخية .
- 4- علاقات العرب بالسودان الغربي حتى نهاية القرن السادس عشر الميلادي ، مجلة كلية الآداب ع 8 ، 2008 ، جامعة طرابلس .
- 5- وصف مدينة مرزق ومخططها من خلال كتابات بعض الرحالين الأوروبيين في القرن التاسع عشر الميلادي ، مجلة العلوم الاجتماعية والإنسانية ، المجلد عشرين ، ع 1 ، 2009 ، الهيئة الوطنية للبحث العلمي ، مجلة جامعة ناصر الأممية ، ع 5 ، 2010م .
- 6- الاحتلال الايطالي لليبيا وموقف مجلة المنار المصرية منه ، مجلة كلية الآداب ، ع 15 ، 2010 ، جامعة طرابلس .
- 7- النشاط الاقتصادي في ليبيا كما تعكسه رحلة ناخيتجال ، مجلة العلوم الاجتماعية ، كلية الآداب ، ع 2 ، 2010 ، جامعة طرابلس .
- 8- نظرة بعض الرحالة الأوروبيين إلى مجموعة من الظواهر الاجتماعية في طرابلس الغرب خلال القرن التاسع عشر الميلادي ، مجلة كلية الآداب ، ع 19 ، 2011 ، جامعة طرابلس .
- 9- بحوث في معجم معارك الجهاد العربي الليبي - عدد (15) بحثا (تحت الطبع).
- 10- أحمد سيف النصر جهاده ونضاله ، مجلة كلية الآداب ، ع 27 ، السنة 2015 ، جامعة طرابلس، أعمال الندوة العلمية الثانية المنعقدة بمدينة الزاوية الغربية 4 أكتوبر 2015م ، منشورات مؤسسة الشيخ الطاهر الزاوي الخيرية .
- 11- دور الأمم المتحدة في استقلال ليبيا ، بحوث ودراسات في التاريخ الليبي 1943 . الجزء الثالث ، السنة تحت النشر ، المركز الليبي للمحفوظات والدراسات التاريخية .

ثالثا : مناقشة الرسائل العلمية :

- 1- رسالة بعنوان " ازدواجية رؤى الزعامة الدينية بين التحريض على الجهاد والدعوة إلى مهادنة الإيطاليين 1911 . 1915 . دراسة تاريخية مقارنة " أكاديمية الدراسات العليا . 2009 .
- 2- رسالة بعنوان " أوروبا والغزو الإيطالي لليبيا 1882 . 1911م . المواقف السياسية نموذجا " أكاديمية الدراسات العليا . 2010 .
- 3- رسالة بعنوان " دور المؤسسات الثقافية في مجتمع ولاية طرابلس الغرب 1911 . 1952 " أكاديمية الدراسات العليا . 2010 .
- 4- رسالة بعنوان " البلقان واختلال توازن القوى . دراسة تحليلية لطبيعة الصراع بين الإمبراطورية العثمانية وروسيا القيصرية 1700 . 1878 " أكاديمية الدراسات العليا . 2010 .
- 5- الأثر الديني السياسي في فكر الشيخ سليمان الباروني 1870 . 1922 " أكاديمية الدراسات العليا . 2011 .
- 6- رسالة بعنوان " السياسة الخارجية للآيالة طرابلس الغرب في الفترة من 1795 . 1832 . حسونة الدغيس عرض ودراسة نموذجا " جامعة طرابلس / كلية الآداب 2013 .
- 7- رسالة بعنوان " ثورة عبد الجليل سيف النصر 1831 . 1842 ، جامعة طرابلس / كلية الآداب 2014 م
- 8- رسالة بعنوان صدى الثورة الجزائرية في الصحافة الليبية ، صحيفة الرائد أنموذجا 1954 . 1962 ، جامعة الزاوية ، كلية الآداب 2016م .
- 9- رسالة بعنوان الدولة العثمانية من إمارة حدودية إلى إمبراطورية دراسة تحليلية 1299 أ 1520 م (699 . 926هـ) ، جامعة طرابلس ، كلية الآداب 2019م .
- 10- كتب الفتاوي وقيمتها المصدرية لدراسة تاريخ ليبيا الاقتصادي / كتاب تذييل المعيار شيخ عبد السلام بن عثمان التاجوري نموذجا 1058 . 1139هـ / 1648 . 1727م ، جامعة طرابلس / كلية الآداب 2020م .

- 11-رسالة بعنوان الاستيطان الزراعي الفرنسي في تونس في الفترة من 1920 - 1939م،
زراعة الكروم نموذجاً ، جامعة طرابلس ، كلية الآداب 2021 م .
- 12-أطروحة بعنوان "حياة المرأة في الزاوية الغربية من خلال سجلات المحكمة الشرعية
1961 . 1969م ، جامعة طرابلس ، كلية الآداب ، 2022م .
- 13-أطروحة بعنوان " تدخل المنظمات الدولية والإقليمية في القضية الليبية واثرها على
الاستقلال وقيام الدولة 1945 . 1952م " ، جامعة المرقب ، كلية الآداب ، 2022م .

رابعاً : الإشراف الأكاديمي :

- 1- رسالة بعنوان " أوجلة في العهد العثماني الثاني 1835 . 1911م دراسة للأوضاع
السياسية والاقتصادية والاجتماعية " .
2013 . جامعة طرابلس / كلية الآداب .
- 2- رسالة بعنوان " الوضع الصحي في مدينة طرابلس أثناء الاحتلال الإيطالي 1911 .
1943 " .
2013 . جامعة طرابلس / كلية الآداب .
- 3- رسالة بعنوان الوضع الاقتصادي بالخمس في العهد العثماني الثاني 1835 . 1911 " .
2013 . جامعة طرابلس / كلية الآداب
- 4- رسالة بعنوان " مصادر تكوين الثروة في طرابلس الغرب 1835 . 1912 دراسة في
تأثير مكونات البيئة والسوق " .
2013 . جامعة طرابلس / كلية الآداب .
- 5- المشكلات الأسرية بطرابلس الغرب في العهد العثماني الثاني 1835 . 1911م
2018م . جامعة طرابلس كلية الآداب .
- 6- العلاقات التجارية بين ولاية طرابلس الغرب وإيالة تونس خلال العهد العثماني الثاني
1835 . 1911م 2019م ، جامعة طرابلس ، كلية الآداب .
- 7- العلاقات الليبية الجزائرية 1962 . 1969م ، دراسة تاريخية ، 2019م ، جامعة سبها
، كلية الآداب .

- 8- دور ليبيا في دبلوماسية المؤتمرات 1951 . 1969م دراسة تاريخية في احدى أدوات السياسة الخارجية أطروحة دكتوراه 2020م ، جامعة طرابلس . كلية الآداب
- 9- الحياة السياسية والاقتصادية والاجتماعية في مدينة الكفرة 1895 - 1969م، 2021 جامعة طرابلس ، كلية الآداب .
- 10- التعليم في مدينة طرابلس الغرب فترة الحكم الفيدرالي 1952 . 1963، 2021 م، جامعة طرابلس ، كلية الآداب .

خامسا : اللجان العلمية :

- 1- باحث بمركز جهاد الليبيين للدراسات التاريخية 1986 . 2000م .
- 2- عضو في لجنة إعداد معجم معارك الجهاد الليبي.
- 3- عضو في لجنة إعادة كتابة التاريخ الاقتصادي والاجتماعي والثقافي لليبيا .
- 4- عضو في الجمعية التاريخية العربية الليبية .
- 5- عضو في لجنة إعداد الجزء الثالث من كتاب بحوث ودراسات في التاريخ الليبي 1943 . 1969م .
- 6- عضو في مجلس إدارة المركز الوطني للمحفوظات والدراسات التاريخية 2012
- 7- رئيس قسم التاريخ بكلية الآداب جامعة طرابلس 2013م .
- 8- منسق الدراسات العليا بقسم التاريخ وعضو لجنة الدراسات العليا بكلية الآداب جامعة طرابلس 2017 . 2019م .
- 9- مشرف ومحرر لكتاب تاريخ ليبيا العام للمرحلة الجامعية 2023 .
- 10- رئيس اللجنة العلمية للمؤتمر التاريخي الأول بكلية الآداب جامعة طرابلس 2023.

CV

Prof. RAJAB NASER SALAH ALABEID

Faculty member, Faculty of Arts, University of Tripoli, Libya, 2001

Academic degrees and diplomas

- 1- Bachelor of Arts and Education - Faculty of Education - University of Tripoli
1985.
- 2 - Graduate Diploma in Education - Faculty of Education - University of Tripoli
1991.
- 3 - Master's degree in Arts - Faculty of Arts - University of Tripoli 1997.
- 4- Doctorate degree in Philosophy in Historical Studies, Institute of Arab Research
and Studies, League of Arab States, Cairo, 2007.

Publications

I: Books:

1. Encyclopedia of Jihad Narratives, No.31.32, 1992, Libyan Jihad Center for
Historical Studies.
2. The Italian Documents Collection, No.29, four volumes, 1998, Libyan Jihad
Center for Historical Studies.
3. The city of Murzuq and its role in the desert caravan trade during the nineteenth
century; A Study in Political and Economic History, 1998, Libyan Jihad Center for
Historical Studies.
4. Tripoli of the West in the Writings of Travelers during the Nineteenth Century,
2009, National Center for Archives and Historical Studies.
5. Research in Libyan and Modern Arab History 2021.
6. Topics in the history of the modern Arabic Eastern Region from the beginning
of the sixteenth century to the First World War, 2021.
7. Topics in Historical Research Methods, 2021.

II: .Articles:

- 1- An analytical study on the facts of the Libyan jihad movement in certain media
outlets resisting the occupation, Ashaheed Magazine, Tripoli. Issue 11, 1990,

- Libyan Jihad Center for Historical Studies, Nasser International University Journal, Issue 3, 2009.
- 2- Presentation of a Master's thesis / Journal of Documents and Manuscripts, Tripoli, Issues 9 and 8, for the year 1992-1993, Libyan Jihad Center for Historical Studies.
 - 3- Presentation of the doctoral dissertation, Tripoli of the West in the writings of travelers during the nineteenth century, Historical Research Journal, Tripoli, issue 2, 2008, Libyan Jihad Center for Historical Studies.
 - 4- Arab Relations in Western Sudan until the end of the sixteenth century, Journal of Faculty of Arts, Issue 8, 2008, University of Tripoli.
 - 5- Description of the city of Murzuq and its plan through the writings of certain European travelers in the nineteenth century, Journal of Social and Human Sciences, Volume Twenty, issue 1, 2009, The National Commission for Scientific Research, Nasser International Journal, Issue 5, 2010.
 - 6- The Italian occupation of Libya and the position of the Egyptian magazine Al-Manar, Journal of Faculty of Arts, No. 15, 2010, University of Tripoli.
 - 7- Economic Activity in Libya as Reflected by Nachtigal's Journey, Journal of Social Sciences, Faculty of Arts, issue 2, 2010, University of Tripoli.
 - 8- The view of certain European travelers on a set of social phenomena in western Tripoli during the nineteenth century, Journal of Faculty of Arts, issue 19, 2011, University of Tripoli.
 - 9- Research in the dictionary of the battles of Libyan Arab Jihad – issue 15, research (in press).
 - 10- Ahmed Saif Al Nasr, His Jihad and Struggle, Journal of Faculty of Arts, Issue 27, 2015, University of Tripoli, Proceedings of the Second Academic Symposium held in the western city of Zawia October 4th, 2015, Publications of Sheikh Taher Azzawi Charitable Foundation.
 - 11- The role of the United Nations in the independence of Libya, research and studies in Libyan history 1943, 1969, Part III, in press, the Libyan Center for Archives and Historical Studies.

12-

III: Thesis defense:

- 1- A thesis titled "Dual visions of religious leadership between incitement to jihad the call to appease the Italians 1911-1915; A comparative historical study.", Academy of Postgraduate Studies, 2009.
- 2- A thesis titled "Europe and the Italian invasion of Libya 1911, 1882; Political attitudes as a model "Academy of Postgraduate Studies, 2010.
- 3- A thesis titled "The Role of Cultural Institutions in the Society of West Tripoli State, 1911-1952," Academy of Graduate Studies, 2010.
- 4- A thesis titled "The Balkans and the Imbalance of Power. An analytical study of the nature of the conflict between the Ottoman Empire and Tsarist Russia 1700-1878, Graduate Academy. 2010.
- 5- The Religious-Political Impact on the Thoughts of Sheikh Suleiman Al Baruni 1922-1870, Academy of Graduate Studies, 2011.
- 6- A thesis titled "The Foreign Policy of West Tripoli Province in the Period from 1795-1832; Hassouna Adgheis Presentation and Study as a Model, University of Tripoli / Faculty of Arts 2013.
- 7- A thesis titled "Abdul Jalil Saif Annasr Revolution 1842-1831, University of Tripoli / Faculty of Arts 2014.
- 8- A thesis titled "Echo of the Algerian Revolution in the Libyan Press, Arrayed newspaper as a model 1954-1962, Azzawiyt University, Faculty of Arts 2016.
- 9- A thesis titled "The Ottoman Empire from a Border Principality to an Empire, an Analytical Study 1299,-1520 (926-699 Hijri), University of Tripoli, Faculty of Arts 2019.
- 10- Fatwa books and their source value for the study of the economic history of Libya / the Appendix of the Standard book, Sheikh Abdusalam Ben Othman Atajuri as a model; 1058-1139 Hijri, 1727-1648, University of Tripoli / Faculty of Arts 2020.
- 11- A thesis titled "French agricultural settlement in Tunisia in the period from 1920-1939, viticulture as a model, University of Tripoli, Faculty of Arts, 2021.
- 12- A thesis titled "The Life of Woman in Western Zawia through the Records of the Sharia Court 1961-1969, University of Tripoli, Faculty of Arts, 2022.

13- A thesis titled “Intervention of international and regional organizations in the Libyan issue and its impact on independence and the establishment of the state 1952-1945”, Al Merghib University, Faculty of Arts, 2022.

IV: Academic supervision:

- 1- A thesis titled “Ojlah in the Second Ottoman Era 1911-1835; “A Study of the Political, Economic and Social Conditions”, 2013, University of Tripoli / Faculty of Arts.
- 2- A thesis titled "The Health Situation in the City of Tripoli during the Italian Occupation 1911-1943", 2013, University of Tripoli / Faculty of Arts.
- 3- A thesis titled “The Economic Situation in Khoms during the Second Ottoman Era”, 1835.-1911, 2013, University of Tripoli / Faculty of Arts
- 4- A thesis titled “Sources of Wealth Creation in Western Tripoli 1835-1912, a study on the impact of the components of the environment and the market.”, 2013, University of Tripoli / Faculty of Arts.
- 5- Family issues in Western Tripoli during the Second Ottoman Era 1835-1911, 2018, University of Tripoli, Faculty of Arts.
- 6- Commercial relations between the West Tripoli State and the Tunis District during the second Ottoman era, 1835- 1911, 2019, University of Tripoli, Faculty of Arts.
- 7- Libyan-Algerian Relations 1962-1969 A Historical Study, 2019, Sebha University, Faculty of Arts.
- 8- The role of Libya in the diplomacy of conferences 1951-1969, A Historical study of a tool of foreign policy; PhD dissertation, 2020, University of Tripoli. Faculty of Arts.
- 9 - Political, economic and social life in the city of Kufra 1895 - 1969, 2021, University of Tripoli, Faculty of Arts.
- 10- Education in the western city of Tripoli, the period of federal rule 1963-1952, 2021, University of Tripoli, Faculty of Arts.

V: Academic Committees:

- 1- Researcher at the Libyan Jihad Center for Historical Studies 1986-2000.

- 2- A member of the Committee for Preparation of Libyan Jihad Battles Dictionary.
- 3- Member of the Committee for Rewriting the Economic, Social and Cultural History of Libya.
- 4- Member of the Libyan Arab Historical Society.
- 5- Member of the Committee for preparation of the third part of Research and Studies in Libyan History book, 1943-.1969.
- 6- Member of the Board of Directors of National Center for Archives and Historical Studies, 2012.
- 7- Head of the History Department, Faculty of Arts, University of Tripoli, 2013.
- 8- Coordinator of Graduate Studies, Department of History and member of the Faculty of arts Graduate Studies Committee, University of Tripoli 2017-2019.
- 9- Supervisor and editor of the General History of Libya book for the undergraduate level, 2023
- 10- Chairman of the Academic Committee of the First Historical Conference at Faculty of Arts, University of Tripoli, 2023.